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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Условия новые, а курс — прежний 
Финансово-экономическая реальность в России 
кардинально отличается от того,  
что было раньше 

«Светлый, звонкий, лучистый» 
Муслим Магомаев не видел себя на новой 
постсоветской эстраде, ставшей в одночасье 
шоу-бизнесом 4

Нищета в стране  
«креативных индустрий» 

Всего за год в Киргизии уровень бедности  
вырос в шесть раз 3

2

Новый указ премьера Вен-
грии, заметно смягчаю-

щий правила заготовки леса, 
спровоцировал массовое не-
годование жителей страны, 
вышедших на многотысяч-
ную акцию возле парламента 
в Будапеште — крупнейший 
протест с момента переизбра-

ния Виктора Орбана на пятый 
срок в апреле. Правительство 
прибегло к непопулярной ме-
ре для удовлетворения спроса 
на дрова, существенно возрос-
шего на фоне резкого подоро-
жания газа и электричества. 
Решение кабмина вызвало 
критику местных природоза-

щитников и оппозиционных 
партий, опасающихся ускоре-
ния бесконтрольной вырубки 
национальных зелёных мас-
сивов и нанесения вреда окру-
жающей среде. 

Будапешт значительно за-
висит от Москвы в вопросе 
энергетики, в связи с чем Ор-

бан активно лоббировал осво-
бождение его страны от санк-
ций ЕС в отношении россий-
ской нефти, а также запретил 
экспорт топлива, в том числе 
дров. По оценкам, Венгрия 
способна заготавливать 3,5 
млн кубометров дров в год, и 
ослабление правил необходи-
мо для реализации таких пла-
нов. При этом власти завери-
ли: лесозаготовки увеличат 
только в случае чрезвычай-
ной ситуации в энергетике. 

Тем не менее экологи бьют 
тревогу. «Смягчение правил 
слишком значительно. А ведь 
леса — наше общее будущее. 
Практически все, живущие на 
Земле, уже ощутили на себе 
последствия изменения кли-
мата, а вырубка «лёгких пла-
неты» только усугубит ситуа-
цию», — подчеркнула предста-
витель Всемирного фонда ди-
кой природы Ласло Галхиди. 

Почти 80 тысяч человек и 
более 300 организаций под-
писали онлайн-письмо с при-
зывом к Орбану отменить 
указ, угрожающий и природ-
ным паркам. «Мы понимаем 
острую нужду в продуктах на 
основе древесины, но это не 

повод уничтожать охраняе-
мые леса», — говорится в по-
слании. Нежелание подчи-
няться новым правилам уже 
выразил Андраш Чер-Палко-
вич, мэр Секешфехервара — 
девятого по численности на-
селения города Венгрии, на-
меревающийся запретить 
вырубку деревьев в муници-
пальных лесах и на охраняе-
мых территориях, поскольку 
правительственный указ 
противоречит климатиче-
ской стратегии Венгрии и ин-
тересам будущих поколений. 

Нешуточные страсти разго-
релись и в шотландском горо-
де Перт, где сотни людей со-
брались на митинг против 
политики консерваторов, 
приуроченный к приезду в 
автономию двух соискателей 
на пост премьер-министра 
Великобритании — Лиз Трасс 
и Риши Сунака. Разъярённые 
шотландские националисты, 
вооружённые плакатами «То-
ри, убирайтесь», «Лиз Трасс — 
ублюдок», «Требуем незави-
симости прямо сейчас» и вы-
крикивавшие «Тори — подон-

ки!», забросали яйцами чле-
нов Консервативной партии, 
направлявшихся на собрание 
в Пертском концертном зале. 

Вот уже месяц претенден-
ты на кресло уходящего Бо-
риса Джонсона спорят о том, 
кто из них лучше справится с 
кризисом в экономике и об-
легчит «подорожавшую» 
жизнь британцев. Однако на 
этой неделе пришло время 
уделить внимание и пробле-
мам сепаратизма в королев-
стве, для чего Трасс и Сунак 
отправились в Шотландию, 
чтобы выступить перед мест-
ными однопартийцами и от-
ветить на весьма непростой 
вопрос: как отстоять един-
ство туманного Альбиона.  

Задача приобрела особую 
актуальность в свете развёр-
тывания главой шотландско-
го правительства Николой 
Стёрджен масштабной кампа-
нии с требованием от Лондо-
на разрешения на организа-
цию повторного референдума 
о суверенитете. Между тем 
оба желающих занять рези-
денцию на Даунинг-стрит, 10 
заранее заявили, что, как и 
опальный Джонсон, не согла-

сятся на проведение плебис-
цита. Однако шотландский 
вопрос имеет большое влия-
ние не столько на исход гонки 
у консерваторов, сколько на 
всеобщие парламентские вы-
боры в конце 2024 года, кото-
рые Стёрджен уже пригрозила 
объявить де-факто референ-
думом, если новый премьер 
не даст «добро» на полноцен-
ный плебисцит. Учитывая 
слабеющую поддержку тори в 
стране и, согласно опросам, 
незначительное лидерство 
лейбористов, через два года 
шотландские голоса могут 
оказаться решающими. 

Фото Рейтер.

15 августа на про-
мышленной площадке 
совхоза имени Ленина 
в Подмосковье про-
шла церемония от-
правки в Донбасс 
100-го гуманитарно-
го конвоя КПРФ. К 
сражающимся жите-
лям братских респуб-
лик ДНР и ЛНР выеха-
ли пять фур, гружён-
ных гуманитарным 
грузом общей массой 
около 100 тонн. 

В отправке гуманитарного 
груза в Донбасс приняли 
участие Председатель ЦК 

КПРФ Г.А. Зюганов, ветеран 
Великой Отечественной вой-
ны, активист «Всероссийского 
женского союза — «Надежда 
России» М.М. Рохлина, заме-
ститель Председателя ЦК КПРФ 
В.И. Кашин, кандидат в пре-
зиденты РФ от КПРФ (2018  
год) П.Н. Грудинин, член Пре-
зидиума, секретарь ЦК КПРФ 
К.К. Тайсаев, член Президиу-
ма ЦК КПРФ Н.И. Васильев, 
секретарь ЦК КПРФ С.Э. Ани-
ховский, депутаты Госдумы 
О.А. Лебедев, Д.А. Парфёнов 
и А.О. Удальцова, и. о. первого 
секретаря Московского ГК 
КПРФ Н.Г. Зубрилин, руково-
дитель фракции КПРФ в Мос-
ковской областной думе А.А. 
Наумов, первый секретарь Ря-
занского обкома КПРФ Д.С. 
Сидоров, члены ЦК КПРФ В.Р. 
Родин, Ю.Б. Михайлова, член 
ЦКРК КПРФ А.А. Лебедев, де-
путат Московской областной 
думы К.Н. Черемисов. 

В ходе церемонии отправки 
гуманитарного груза Г.А. Зю-
ганов вручил партийные би-
леты недавно принятым в 
КПРФ товарищам. В том числе 
партийные билеты КПРФ бы-
ли вручены лидеру донецких 
коммунистов Б.А. Литвинову 
и лидеру луганских коммуни-
стов И.Г. Гуменюку. 

«Мы сегодня провожаем со-
тый гуманитарный конвой 
КПРФ в помощь Донецкой и 
Луганской народным респуб-
ликам и всему Русскому миру, 
который сражается против на-
цизма, фашизма и бандеров-
щины на ридной Украине, — 
обратился к участникам ми-
тинга лидер КПРФ Г.А. Зюга-

нов. — Со мной рядом стоит 
Мария Михайловна Рохлина, 
участница Великой Отече-
ственной войны. Она прини-
мала участие в Сталинград-
ской битве. Ей исполнилось 98 
лет. Давайте её поприветству-
ем, поаплодируем ей. Побла-
годарим её». 

«Гуманитарный конвой со-
бирала вся страна. Все лево-
патриотические силы. Их 
штаб возглавляет Владимир 
Иванович Кашин. Это акаде-
мик, талантливый учёный, ру-
ководитель аграрного коми-
тета в Госдуме, — рассказал 
Г.А. Зюганов. — В сборе гума-
нитарного груза принимали 
участие школьники. Пионеры 
написали письма, мы их от-
правим нашим солдатам, ко-
торые в эти дни храбро и до-
стойно защищают Русский 
мир, нашу общую историю и 
нашу дружбу». 

«В сборе гуманитарного гру-
за приняли активное участие 
комсомольцы. Недавно они 
собирались на большую встре-
чу. Лекарства, продукты, одеж-
да, книги, строительные мате-
риалы — весь этот груз сегодня 
уйдёт в Донбасс, — отметил 
лидер российских коммуни-
стов. — Активное участие в 
сборе гуманитарного груза 
приняла организация «Рус-

ский Лад». Это широкое рус-
ское движение. А русские — 
это великороссы, малороссы и 
белороссы. Это единый народ, 
который имеет общую исто-
рию, общие победы, общие ве-
рования и традиции». 

«Приняли активное участие в 
сборе гуманитарного груза ак-
тивисты «ВЖС — «Надежда Рос-
сии». Надежда связана с миром 
и дружбой, семьёй и достойной 
работой, со стипендией, с пен-
сией и зарплатой. Короче гово-
ря, это наш общий вклад, — 
продолжил лидер КПРФ. — Я 

хочу поприветствовать делега-
ции из Луганской и Донецкой 
народных республик, а также из 
Запорожья, Николаева и Херсо-
на, Харьковской области, кото-
рые приехали и вместе с нами 
борются против нацизма и бан-
деровщины». 

Как отметил заместитель 
Председателя ЦК КПРФ В.И. 
Кашин, уже в ближайшие дни 
гуманитарный груз будет рас-
пределён среди мирных жите-
лей Донбасса, а также достав-
лен на передовую сражаю-
щимся бойцам. Это станет ещё 

одним вкладом КПРФ в общую 
Победу в Донбассе. 

К гуманитарному конвою, 
вышедшему из совхоза имени 
Ленина, присоединился кон-
вой из Северной Осетии, Ка-
бардино-Балкарии, Чеченской 
Республики, Карачаево-Чер-
кесской Республики, Респуб-
лики Дагестан, Ингушетии, 
Ставропольского края. Оба 
они присоединятся к конвою в 
Ростовской области, откуда 
единой колонной проследуют 
в Донбасс. 

Гуманитарная помощь до-
ставляется не только военным, 
но и мирным жителям. Маши-
ны наполнены всем необходи-
мым: продукты питания, 
одежда, медикаменты, сред-
ства гигиены. 100-й гумани-
тарный конвой набирался с 
учётом того, что близится  
1 сентября и детей необходи-
мо собрать в школу. Тетрадки, 
канцтовары, дневники, учеб-
ники и школьная форма со-
всем скоро прибудут в ДНР, 
ЛНР и другие освобождённые 
территории Украины. Органи-
зация груза такого значитель-
ного объёма стала возможной 
благодаря активному участию 
сторонников Коммунистиче-
ской партии, трудовых коллек-
тивов и руководителей пред-
приятий Подмосковья, Моск-
вы, юга России, республик Се-
верного Кавказа. 

«60 тонн уходит из совхоза 
имени Ленина, 20 тонн продо-
вольствия отправляется из 
Ставрополя, 20 тонн — с Ро-
стовской области, 20 тонн — из 
Дагестана. Если говорить о сбо-
ре гуманитарного груза в Даге-
стане, то в нём принимали уча-
стие все республики Северного 
Кавказа: Северная Осетия, Ка-
бардино-Балкария, Чечня, Ка-
рачаево-Черкесия, Дагестан, 
Ингушетия. К сожалению, сего-
дня в народных республиках 
обстановка продолжает оста-
ваться напряжённой, необхо-
димость поставки гуманитар-
ной помощи увеличивается, 
особенно в зонах соприкосно-
вения — районах, находящихся 
под постоянным обстрелом со 
стороны ВСУ. Поэтому наша 
партия продолжает оказывать 
помощь братским республи-
кам, отправляя гуманитарный 
конвой», — отметил секретарь 
ЦК КПРФ, первый заместитель 
Председателя ЦС СКП—КПСС 
К.К. Тайсаев. 

Напомним, что коммунисты 
ещё в 2014 году первыми на-
чали сбор и пересылку гума-
нитарной помощи для жите-
лей Донбасса. За 8 лет туда от-
правлено в общей сложности 
более 15 тысяч тонн груза. 

 
КПРФ.ru. 

Пресс-служба Московского 
обкома КПРФ.  

Евгения НАУМОВА. 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

В Донбасс отправлен 100-й 
гуманитарный конвой КПРФ

Всероссийская акция протеста

Есть программа  
чётких действий

В Туле прошла вторая волна пикетов, 
организованных коммунистами в поддерж-
ку 20 мер для вывода страны из кризиса, 
которые значатся в программе КПРФ. 

Активисты и сторонники партии продолжили 
знакомить земляков с основами этой про-

граммы, раздавая спецвыпуск газеты «Правда», 
где изложены социально-экономические зако-

нодательные инициативы КПРФ. Вместе с ним 
горожане охотно брали и номер «Тульской прав-
ды» с последними заявлениями Г.А. Зюганова 
относительно ситуации в Донбассе.  

В эти дни в регионе коммунисты также про-
вели пикеты под лозунгом «Курс на социа-
лизм!». 

Пресс-служба Тульского обкома КПРФ.

В Архангельской обла-
сти коммунисты и их 
сторонники приняли уча-
стие во Всероссийской 
акции протеста «За Рос-
сию! За победу! Против 
нацистско-бандеровских 
сил! За социализм!». 

Автопробеги состоялись в 
крупнейших городах По-

морья — Архангельске и Севе-
родвинске. В них приняли уча-
стие около двух десятков авто-
мобилей, украшенных пар-
тийной символикой, знамёна-
ми КПРФ, СССР и копиями 
Знамени Победы. 

В ряде населённых пунктов 
региона прошли одиночные 
пикеты, во время которых акти-
висты распространяли инфор-
мационные листовки и специ-
альный выпуск газеты «Прав-
да», в котором опубликована 
программа «20 неотложных мер 
для преображения России». 
Каждому заинтересовавшемуся 
жителю коммунисты разъясня-
ли положения партийной про-
граммы и необходимость лево-
го поворота в социально-эконо-
мической политике. 

Как отметил первый секре-
тарь Архангельского обкома 

КПРФ Александр Гревцов, се-
веряне очень хорошо относят-
ся к идеям социализма: 

— Люди старшего поколе-
ния с ностальгией вспоми-
нают своё советское прошлое, 
в котором слова «честь» и «со-
весть» были наполнены глубо-
ким смыслом. Молодые севе-
ряне главным для себя в со-
циализме видят понятное бу-
дущее, когда они будут увере-
ны, что государство не бросит 
ни их, ни их детей. 

Также коммунисты поддер-
жали Российскую армию — на-
следницу Рабоче-Крестьян-

ской Красной Армии, в оче-
редной раз защищающую мир 
от нацизма. 

Восемь лет назад, напомнил 
А. Гревцов, коммунисты всей 
страны отправили в ЛНР и 
ДНР первый многотонный гу-
манитарный груз, а в эти дни 
Компартия РФ направляет в 
братские республики уже со-
тый такой конвой. Областное 
отделение КПРФ все эти годы 
также направляло гуманитар-
ную помощь в Луганск. 

Пресс-служба  
Архангельского обкома 

КПРФ.

Дорогу социализму!

Очередное заседание Об-
щероссийского штаба про-
тестных действий под руко-
водством заместителя 
Председателя ЦК КПРФ Вла-
димира Кашина состоялось 
16 августа. 

В начале совещания В. Кашин по-
благодарил участников штаба за 
активное участие в формирова-

нии гуманитарного груза в Донбасс, от-
правка которого состоялась 15 августа 
с площадки совхоза имени Ленина. Эта 
работа по-прежнему остаётся в числе 
приоритетных для КПРФ, и в ней за-
действованы коммунисты из разных 
регионов нашей страны. Совместными 

усилиями представители КПРФ форми-
руют многотонные фуры с самыми не-
обходимыми вещами, а также продук-
тами питания для жителей Донбасса. 

Далее участники заседания обсудили 
готовящуюся 18 августа в Москве ак-
цию протеста против грязной инфор-
мационной войны, развязанной либе-
ральной «пятой колонной». В. Кашин 
заявил, что она должна пройти ярко и 
заметно. Кроме того, по-прежнему 
остаётся вопиющей ситуация с предо-
ставлением доступа к СМИ представи-
телей Коммунистической партии. Всё 

пространство телеэфиров забито 
«славными делами» «единороссов», в 
итоге коммунисты практически лише-
ны возможности донести свою точку 
зрения, представить свою программу 
широкой аудитории. Всё это делается 
вопреки действующему законодатель-
ству о гарантиях равного доступа пар-
ламентских партий к СМИ. И с таким 
положением дел мириться нельзя, под-
черкнул В. Кашин. Необходимо эту те-
му поднимать постоянно. 

Далее собравшиеся обсудили другие 
мероприятия, связанные с подготов-

кой к выборам. В частности, 27 августа 
в Новопушкинском сквере столичные 
коммунисты проведут акцию протеста, 
в ходе которой потребуют отмены дис-
танционного электронного и трёх-
дневного голосования, а также элек-
тронных списков избирателей. Всё это, 
по мнению коммунистов, способствует 
увеличению вероятности фальсифика-
ции итогов голосования. Также комму-
нисты выступят с критикой социаль-
но-экономического курса нынешней 
власти. 

Кроме того, 3 сентября состоится 
возложение венков и цветов к мемо-
риалам воинов-освободителей в связи 
с 77-й годовщиной окончания Второй 
мировой войны. 

Алёна ЕРКИНА.

ШТАБ ПРОТЕСТА

Горячий август

Будапешт

Перт
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АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

К огда в конце февраля 
западные страны ввели 
широкомасштабные ан-

тироссийские санкции, вклю-
чающие в себя, в частности, 
заморозку золотовалютных 
резервов Российской Федера-
ции и отключение ведущих 
российских банков от между-
народных расчётов, для рос-
сийского финансового секто-
ра наступила «новая реаль-
ность». Это оказалось полной 
неожиданностью для подав-
ляющего большинства рос-
сийских чиновников, экспер-
тов и участников финансовых 
рынков, так что в ситуации 
беспрецедентной паники, как 
на финансовых рынках, так и 
среди населения, нашему ЦБ 
пришлось импровизировать, 
действовать спонтанно, без 
всякого плана. Понятно, что в 
таких условиях не все дей-
ствия были оптимальны, но, 
как бы то ни было, паника 
была успешно подавлена, и 
настало время для спокойного 
осмысления происшедших 
изменений и планирования 
того, как перестроить свою 
деятельность в долгосрочной 
перспективе в соответствии с 
новыми условиями. Решению 
именно этой задачи и посвя-
щён представленный на ми-
нувшей неделе для обсужде-
ния документ — проект «Ос-
новных направлений единой 
государственной денежно-
кредитной политики на 2023 
год и на период 2024 и 2025 
годов» (далее «Основные на-
правления ДКП»).  

Подобный документ, опи-
сывающий планы и прогнозы 
ЦБ в сфере ДКП на ближай-
шие три года, разрабатывает-
ся и публикуется ежегодно, но 
в этом году он особенно ва-
жен. Дело в том, что обычно 
центральное место в «Основ-
ных направлениях ДКП» за-
нимает описание возможных 
сценариев развития внешних 
экономических условий и то-
го, как ЦБ собирается дей-
ствовать в том или ином сце-
нарии — в соответствии со 
своими давно устоявшимися 
приоритетами и принципами. 
Однако теперь, в новой ре-
альности, Центробанку требо-
валось пересмотреть методы 
своей работы и даже свои 
приоритеты и принципы, что-
бы решить, какие из них надо 
сохранить, а какие требуется 
модифицировать или вообще 
отбросить.  

 

П риведём несколько 
наиболее значимых те-
зисов из представлен-

ного проекта «Основных на-
правлений ДКП». 

Пожалуй, самый важный те-
зис состоит в том, что основ-
ными (и по сути — единствен-
ными) приоритетами ЦБ 
остаются борьба с инфляцией 
и обеспечение стабильности 
финансовой системы; ни о ка-
кой активной роли ЦБ в сти-
мулировании экономики речи 
по-прежнему не идёт. А так 
как в нынешних условиях во-
прос о необходимости дешё-
вого кредита для создания но-
вых импортозамещающих 
производств приобрёл крити-
ческую значимость и многие 
эксперты выступили с призы-
вами к ЦБ поспособствовать 
его обеспечению, регулятор в 
своём документе уделил осо-
бое внимание объяснению то-
го, почему это не его функция.  

В общем-то всё логично: 
ведь заложенный в россий-
ском законодательстве ман-
дат Центробанка сводится 
именно к обеспечению ста-
бильности рубля (которую ЦБ 
интерпретирует как «обес-
печение ценовой стабильно-
сти, то есть низкой и стабиль-
ной инфляции») и к поддер-
жанию стабильности финан-
совой системы. Если мы хо-
тим, чтобы ЦБ активнее уча-
ствовал в стимулировании 
экономики или рынка труда 
(как, например, в США), начи-
нать надо с изменения зако-
нодательства. 

Таким образом, не стоит на-
деяться, что агрессивное сни-
жение ключевой ставки, ко-
торое мы наблюдали с апреля, 
продолжится и далее. Столь 
быстрое снижение ставки (с 
20 до 8% за несколько меся-
цев) — это просто возвраще-
ние ставки на «нормальные» 
уровни, после того как утихла 
паника, для преодоления ко-
торой ставка была резко под-

нята до «экстремального» 
значения 20%. На период до 
конца текущего года ЦБ про-
гнозирует среднее значение 
ключевой ставки в диапазоне 
7,4—8%, то есть ставка если и 
опустится, то лишь незначи-
тельно. В долгосрочной пер-
спективе ЦБ ожидает, что 
ключевая ставка стабилизи-
руется на уровне 6% при ин-
фляции 4%, то есть реальная 
ставка стабилизируется на 
уровне порядка 2%. 

 

Н о это ещё не всё. В 
представленном про-
екте «Основных на-

правлений ДКП» есть целый 
раздел (врезка 7 на стр. 86), 
посвящённый программам 
льготного кредитования, в ко-
тором ЦБ высказывает своё 
отношение к этому инстру-
менту. Речь здесь идёт в пер-
вую очередь о программах 
субсидирования процентной 
ставки, при которых госу-
дарство из бюджета компен-
сирует банкам разницу между 
льготной ставкой, под кото-
рую заёмщик берёт кредит, и 
рыночной ставкой, которая 
обычно рассчитывается как 
ключевая ставка ЦБ, увели-
ченная на несколько процент-
ных пунктов. Наиболее из-
вестный пример здесь — 
льготная ипотека.  

Признав, что льготное кре-
дитование приводит «к ло-
кальному росту спроса (на 
кредиты в рамках льготных 
программ), многократно пре-
восходящему бюджетные рас-
ходы», ЦБ предупреждает, что 
оно вместе с тем порождает 
дисбалансы в экономике и 
смягчает денежно-кредитные 
условия, затрудняя проведе-
ние денежно-кредитной по-
литики. Приведём соответ-
ствующий абзац из документа 
полностью, поскольку это 
очень важно: 

«Чем шире круг заёмщиков 
и дольше срок программы 
льготного кредитования, тем 
большие дисбалансы она мо-
жет порождать. С одной сто-
роны, чтобы ослабить про-
инфляционный эффект таких 
программ, Банк России вы-
нужден проводить более жёст-
кую денежно-кредитную по-
литику, и снижение ставки для 
одних групп заёмщиков со-
провождается повышением 
для всех остальных. С другой 
стороны, субсидии, обеспечи-
вающие снижение кредитных 
ставок, выплачиваются за счёт 
бюджета (то есть налогов, со-
бираемых со всей экономики), 
представляя собой механизм 
перераспределения средств 
между различными группами 
экономических субъектов. Это 
имеет особое значение при 
субсидировании ставок по 
долгосрочным кредитам, так 
как расходы на субсидии в 
течение длительного времени 
остаются нагрузкой на бюд-
жет, снижая возможности 
проведения гибкой бюджет-
ной политики». 

По мнению ЦБ, масштаб 
программ льготного кредито-
вания должен быть как можно 
меньше, такие программы 
следует применять только для 
поддержки «небольших групп 
социально значимых заёмщи-
ков (региональных и отрасле-
вых) или при стимулировании 
спроса в периоды спада в эко-
номике (при условии сво-
рачивания программ по до-
стижении цели)». 

Такой подход, возможно, 
был приемлем «в прошлой 
жизни», когда экономика раз-
вивалась инерционно, а госу-
дарство худо-бедно обходи-
лось без широкомасштабной 
промышленной политики. Но 
сейчас, когда перед страной 
стоят задачи коренной пере-
стройки экономики, без веду-
щей роли государственной 
промышленной политики не 
обойтись (см. подробнее «На 
повестке дня — отказ от либе-
ральной догматики», «Правда», 
№25, 11.03.2022), а льготное 
кредитование — это один из 
основных инструментов такой 
политики, так что широкомас-
штабное применение этого ин-
струмента сейчас является на-
сущной необходимостью.  

Пожалуй, единственный 
момент, в котором можно со-
гласиться с критической по-
зицией ЦБ в отношении 
льготного кредитования, — 
это субсидируемая ипотека во 
всех её видах (за возможным 

исключением программ сель-
ской и дальневосточной ипо-
теки, являющихся значимыми 
инструментами региональной 
политики).  

Мы уже неоднократно пи-
сали, что льготная ипотека 
приносит больше вреда, чем 
пользы, и при этом влетает 
госбюджету «в копеечку» (см., 
например, «Льготная ипотека: 
«вершки» и «корешки», «Прав-
да», №62, 17.06.2021). Вот те-
перь у нас есть ещё один ар-
гумент против неё: широкое 
применение льготной ипоте-
ки будет побуждать ЦБ к бо-
лее жёсткой денежно-кредит-
ной политике, что будет нега-
тивно сказываться на креди-
товании в других сферах эко-
номики.  

При этом в последние ме-
сяцы распространение льгот-
ной ипотеки стало действи-
тельно очень широким: по 
оценкам ЦБ, к середине теку-
щего года объём задолженно-
сти по льготным ипотечным 
кредитам превышал 2,5 трлн 
рублей, что составляло более 
20% от общего объёма задол-
женности по ипотеке. А ведь 
это всё долгосрочные креди-
ты (сроком порядка 15—20 
лет), которые, по мнению ЦБ, 
наиболее сильно искажают 
макроэкономические условия 
и, соответственно, требуют 
для компенсации этого иска-
жения более сильного уже-
сточения ДКП в целом.  

Что же касается застройщи-
ков, то уж кому-кому, а им по-
могать сейчас нет никакой не-
обходимости. Во-первых, они 
(в целом по отрасли) получили 
огромные прибыли от «пост-
пандемического» взлёта цен 
на жильё, а во-вторых, в бли-
жайшем будущем у них будет 
много работы по восстанов-
лению объектов в ДНР, ЛНР и 
на контролируемых Россией 
территориях на Украине.  

 

Ещё один важный тезис 
из проекта «Основных 
направлений ДКП» со-

стоит в том, что ЦБ по-преж-
нему не ставит перед собой 
задачу управлять обменным 
курсом рубля или давать ка-
кие-то целевые ориентиры по 
нему. Обоснованию сохране-
ния в новых условиях преж-
ней политики плавающего об-
менного курса рубля, опреде-
ляемого только и исключи-
тельно спросом и предложе-
нием, также уделено большое 
внимание в проекте «Основ-
ных направлений ДКП». Это 
важно, так как в последнее 
время было много разговоров 
о том, что власти недовольны 
столь крепким рублём и ищут 
механизм его ослабления. Те-
перь мы видим, что ЦБ не со-
бирается предпринимать ни-
каких действий в этом на-
правлении, оставляя решение 
этой задачи минфину, кото-
рый должен будет разработать 
новое бюджетное правило, что 
совсем не просто и не быстро. 

В общем ясно, что принци-
пы деятельности ЦБ сохрани-
лись практически неизмен-
ными, несмотря на карди-
нально изменившиеся усло-
вия. Пожалуй, единственное 
значимое изменение — это 
отношение к ограничению 
трансграничного движения 
капитала. Раньше любые раз-
говоры о нём были для ЦБ не-
приемлемы, а теперь регуля-
тор его допускает как времен-
ную меру, необходимую для 
обеспечения финансовой ста-
бильности. Причём из кон-
текста понятно, что эти «вре-
менные» меры могут быть 
весьма долгосрочными. Так, 
введённые в конце февраля 
на пике паники ограничения 
трансграничного движения 
капитала в значительной ча-
сти продолжают действовать 
до сих пор.  

Более того, «Банк России 
учитывает тот факт, что часть 
ограничений на свободу дви-
жения капитала носит неэко-
номический и двусторонний 
характер, соответственно, их 
смягчение возможно только 
на взаимной основе». Это 
означает, что указанные 
ограничения останутся надол-
го: на много лет, поскольку 
санкции против России никто 
отменять не собирается. Кста-
ти, Банк России, в отличие от 
многих наших чиновников и 
представителей бизнеса, это 
понимает: во всех рассматри-
ваемых им сценариях пред-
полагается сохранение санк-
ций как минимум на текущих 
уровнях до конца прогнозного 
горизонта, то есть как мини-
мум до конца 2025 года. 

Что касается описанных в 
представленном документе 
сценариев, то это отдельная 
большая тема, которой мы не 
будем касаться в этой статье.  

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

Условия новые,  
а курс —  
прежний 

 

О политике ЦБ в условиях санкций
На минувшей неделе Центробанк опубли-

ковал проект «Основных направлений денеж-
но-кредитной политики» на ближайшие три 
года. В нынешнем году этот документ осо-
бенно важен, поскольку он даёт представле-
ние о том, как наш ЦБ планирует действо-
вать в новой финансово-экономической ре-
альности, которая кардинально отличается 
от всего того, что было раньше. 

Под алой волной флагов 
 

В столице Бурятии состоялась акция «Красные в городе»,  
которую организовали коммунисты и комсомольцы Улан-Удэ

Центр города засиял от 
красных флагов, футбо-
лок, партийных шарфов 

и гвоздик. А яркое летнее 
солнце способствовало хоро-
шему настроению, общению с 
горожанами.  

Из разговоров стали понят-
ны наказы жителей республи-
ки, их пожелания видеть рабо-
ту избранников народа на бла-
го Родины. Наказы записыва-
лись, распространялись агита-
ционные газеты кандидата на 
должность главы Республики 
Бурятия В.А. Малышенко. 

Участники акции во главе с 
депутатами возложили цветы 
к памятнику В.И. Ленина на 
площади Советов, к мемориалу 
Победы, к памятнику маршала 
Рокоссовского, к мемориалу 
павшим борцам за Революцию. 

Красные не остались неза-
меченными: люди останавли-
вались, здоровались, задавали 
вопросы, а проезжающие ми-
мо автомобили сигналили, 
выражая тем самым своё при-
ветствие и поддержку! 

Акция алой волной плавно 
перетекла на Центральный 
рынок, где работники торгов-
ли с интересом слушали де-
путатов, покупатели также 
реагировали на красных 
улыбками, хотели сфотогра-
фироваться с известными по-
литиками, протягивали руки 
для приветствия.  

Затем шествие продолжи-
лось. Комсомольцы гордо нес-
ли красные флаги, развевав-
шиеся на ветру. 

Пресс-служба Бурятского 
рескома КПРФ.

ВЫБОРЫ-2022

История не нова. На выборах в 
Мосгордуму-2019 сами предста-
вители «Единой России» балло-

тировались как самовыдвиженцы. По-
пав в МГД, они тут же сформировали 
фракцию «Единая Россия». Также часть 
их союзников прошла в столичный пар-
ламент как депутатское объединение 
«Моя Москва». Ну а где «Моя Москва», 
там и «Мой район». Политтехнологи мэ-
рии не  заморачиваются с названиями. 

Недобросовестность «партии власти», 
не гнушающейся обманом избирателей, 
ни для кого не новость. По образу и по-
добию предыдущих избирательных 
кампаний она через своих пособников 
задействует излюбленный механизм 
снятия с выборов уже зарегистрирован-

ных оппозиционных кандидатов-ком-
мунистов. В ход для этого идут все 
имеющиеся возможности. Муниципаль-
ная кампания-2022 не стала исключе-
нием. И, как всегда, интересны лично-
сти, которые подают иски на снятие 
кандидатов от КПРФ. 

В Раменках водитель-экспедитор и 
кандидат от спойлерской партии «Ком-
мунисты России» Алексей Абакумов ре-
шил снять через суд кандидата от КПРФ 
Гулнару Решетину. Основание для сня-
тия — на сайте КПРФ и в чём-то похожем 
на бюллетень для тайного голосования 
было указано имя ГулЬнара с мягким 
знаком, хотя по паспорту она Гулнара 
(без мягкого знака). 

В Черёмушках самовыдвиженка, пред-

седатель одного из ЖСК Наталия Филато-
ва подала в суд иск на кандидата от КПРФ 
Елену Селькову. Что самое интересное — 
отсутствует основание. Иск был подан в 
целях ознакомления с документами Сель-
ковой и дальнейшим поиском недостат-
ков уже на самом судебном заседании... 
Чудны дела, оказывается, можно и так. 

В районе Соколиная Гора аналогич-
ный предыдущему иск был подан про-
тив коммуниста Ирины Куприяновой. А 
подал его 20-летний домохозяин-само-
выдвиженец Александр Якушевич. 

В Косино-Ухтомском районе домохо-
зяйке-самовыдвиженке удалось снять 
решением суда кандидата от КПРФ 
Татьяну Щербакову. Причина — отсут-
ствие документа из ЗАГСа, подтвер-
ждающего смену фамилии. 

Два последних случая снятия ком-
мунистов с муниципальных выборов 
заслуживают особого, отдельного 
внимания, так как  в них фигурируют 
выпускники Школы милиции МВД! 

На кандидата от КПРФ в Северном 
Измайлове Андрея Бурцева был подан 

иск о снятии Татьяной Есмейкиной, до-
мохозяйкой, членом партии «Коммуни-
сты России», окончившей Школу мили-
ции МВД в 2010 году. 

Аналогичный иск был подан в отно-
шении Кирилла Рассохина из Северного 
Измайлова. И снова иск подала канди-
дат от «Коммунистов России» и выпуск-
ница Школы милиции МВД (2006 года) 
Гульфия Суворова. 

В обоих случаях основание отсутству-
ет, иск подан в целях ознакомления с 
документами и дальнейшего поиска не-
достатков уже на судебном заседании. 
Вот такой каламбур. 

Как можно заметить, сами кандидаты 
от «Единой России» себя не замарывают 
снятием коммунистов. Для такой грязной 
работы у них есть верные сателлиты на 
поводке. А власть вроде бы и ни при чём. 

В общем, у КПРФ потери на этих вы-
борах — порядка 100 кандидатов. В эту 
группу также входят внедрённые рай-
онными управами кандидаты (которые 
в итоге были отозваны решением Бюро 
МГК КПРФ) и незаконно осуждённые 
накануне по одиозным административ-
ным статьям, запрещающим участво-
вать в выборах. 

Есть ещё вопросы, кого именно боится 
власть? 

Никита ПОПОВ, 
пресс-секретарь фракции КПРФ  

в Московской городской думе.

Пособники власти борются  
с кандидатами от КПРФ

Осталось меньше месяца до дня голосования на выборах муници-
пальных депутатов столицы, которое состоится 11 сентября. Как 
и прежде, основная борьба развернётся между «Единой Россией» (при 
поддержке её сателлитов) и КПРФ. Понимая шаткость своего поло-
жения, «единороссы» с самого начала пошли на разнообразные ухищ-
рения. Например, часть по сути их же кандидатов идёт на муници-
пальные выборы под беспартийным брендом «Мой район».

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ Спасибо, 
друзья! 

 
Сегодня в стране и в мире очень сложная обстановка, на-

шим гражданам, особенно незащищённым слоям населения 
— пенсионерам, малоимущим и т.д., приходится нелегко.  
Но нынешняя власть, как всегда, не делает попыток реально 
помочь людям. Не на тысячу рублей повысить, к примеру, 
пенсии, а настолько, чтобы пожилым не приходилось в ма-
газинах выискивать продукты подешевле, а то и уценённые 
с истекающим сроком годности. У меня немало таких зна-
комых, которые покупают самые дешёвые, зачастую не 
слишком-то качественные продукты в попытках сэконо-
мить. Неужели наше население не заслужило того, чтобы 
питаться качественными продуктами с нормальным сроком 
годности. Позор такому государству, что позволяет людям 
находиться в бедственном положении! 

Александр АЛЕКСЕЕНКО. 
г. Пермь.

Личные взносы в Фонд под-
держки «Правды» передали че-
рез общественную приёмную, 
Сбербанк и почтовыми пере-
водами в июне — июле 

 
ИЗ МОСКВЫ: 

Аргин Е., Железный Г.Л., 
Картавова Л.В., Колсеев Б.В., 
Пёрышкин И.Н., Рубайло 
А.И., Серебро И.А., Степа-
нова Н.В., Стефанова Н.Г., 
Чуйкина И.А., Чумейко А.Г. 

ИЗ МОСКОВСКОЙ 
БЛАСТИ: 

От коммунистов Орехово-
Зуевского отделения КПРФ: 
Вдовина Р.С., Глебов В., Джу-
ромский В.К., Дьяков П.И., 
Заслонина В.А., Заячков-
ская Р.И., Зайцев П.М., За-
харов В.М., Кулешова Н.А., 
Кулешов В.С., Музыка К.Н., 
Потёмкин В.Н.; Веселов 
В.М; Поляков Б.М. (г. Коро-
лёв). 

ИЗ АЛТАЙСКОГО КРАЯ: 
Томченко Т.А. (г. Ново-

алтайск). 
ИЗ БЕЛГОРОДСКОЙ 

ОБЛАСТИ: 
Литвинов И.П. (п. Разум-

ное). 
ИЗ РЕСПУБЛИКИ БУРЯТИЯ: 

Гришин И.А. (г. Улан-Удэ). 
ИЗ ВОЛОГОДСКОЙ 

ОБЛАСТИ: 
Мороз А.П. (д. Красавино 

Нюксенского района). 
ИЗ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ: 

Бычков Ю.Е. (г. Иркутск), 
Усов В.А. (г. Ангарск). 

ИЗ КАЛИНИНГРАДА: 
Савкин А.Д., Тихомирова 

С.А. 
ИЗ г. КИРОВА: 

Грибков В.Н. 
ИЗ КРАСНОЯРСКА: 

Бондарев Н.Я. 
ИЗ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ: 
Ермаков Н.А. (п. Прями-

цыно Октябрьского рай-
она). 

ИЗ МУРМАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ: 

Антропов М.В., Шевченко 
А.М. (г. Мурманск), Савшак 
Е.В. (г. Апатиты), Мышляев 
И.Д. (п. Никель).  

ИЗ НИЖЕГОРОДСКОЙ 
ОБЛАСТИ: 

Дрюков С.Н. (г. Лукоянов), 
Лапшин В.Ф. (г. Володарск). 

ИЗ ПЕРМСКОГО 
КРАЯ: 

Медведев В.В. (г. Красно-
камск). 

ИЗ РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ: 

Абоян М.З. (г. Шахты), Ло-
гвинов В.Ф. (г. Зерноград), 
Рахимуллин Г. (г. Гуково). 

ИЗ РЯЗАНИ: 
Годасс Р.О., Яшина Е.В. 
ИЗ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА: 
Егоров Б.И., Санжарев-

ский А.Н. 
ИЗ РЕСПУБЛИКИ 

ТАТАРСТАН: 
Самигуллин М.С. (г. Ка-

зань). 
ИЗ УЛЬЯНОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ: 
Еркин Ф.И. (г. Димитров-

град), Сидоров Н.А. (глава 
крестьянского фермерского 
хозяйства). 

ИЗ ЧЕЛЯБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ: 

Агуреев Н.Н. (п. Миньяр), 
Жарикова Л.П. (г. Озёрск), 
Митин А.К. (г. Челябинск), 
Суворова Т.Д. (г. Златоуст). 

ИЗ РЕСПУБЛИКИ 
ЧУВАШИЯ: 

Вакумов А.Ф., Ландышев 
С.С. (г. Чебоксары). 

НЕ УКАЗАН АДРЕС: 
Болотов В.М., Бойцов 

М.А., Головко И.С., Карасёв 
И.С., Клементьев А.В., Ли-
чаев И.С., Мещанкина И.С., 
Пивоваров (инициалы не 
указаны), Чичин С.А. 

 
Наши реквизиты: 

АНО «Редакция газеты 
«Правда», 127137, г. Москва, 
а/я 22, ул. «Правды», д. 24. 

 
ИНН 7714033766, 
КПП 771401001, 
ПАО «МИнБанк», г. Москва, 
р/с 40703810400040000416, 
к/с 30101810300000000600, 
БИК 044525600, 
ОКТМ 453340000. 

— Сейчас перед вами 
стоят не собствен-

ники жилья, а фактически тол-
па бомжей, у которых больше 
нет ничего, — заявили участ-
ники акции. 

Дело в том, что в декабре про-
шлого года они были выселены 
из «падающего» дома из-за его 
аварийного состояния, явивше-
го следствием ошибки строите-
лей. Сейчас горожане вынужде-
ны снимать жильё, за которое 

местная казна ежемесячно пла-
тит 9 миллионов рублей. В июне 
нынешнего года во время ви-
зита в Читу полпред президента 
в Дальневосточном федераль-
ном округе Юрий Трутнев по-
обещал разобраться с этой про-
блемой, однако, по словам вла-
дельцев квартир, ситуация и по 
сей день не изменилась. 

— Почему до сих пор этот 
дом не вошёл в региональную 
программу по переселению 

жителей из аварийного фонда 
на 2019—2025 годы? Почему не 
исполняется апелляционное 
определение Забайкальского 
краевого суда от 30 мая этого 
года, которое обязало прави-
тельство Забайкальского края 
в течение месяца это сделать? 
— такие вопросы сегодня за-
дают краевым властям жиль-
цы, объявившие голодовку. 

Кроме того, они рассказы-
вают, что им стало известно об 
изъятии у собственников зе-
мельного участка, на котором 
стоит дом с их квартирами. 

— Требуем встречи с губер-
натором Осиповым лично, а 
не с его некомпетентными 
представителями, — заявили 
жители аварийного дома. 

 
По сообщениям  

информагентств.

Бомжи  
с пропиской 

 
В Чите жители аварийного дома №39, расположенного в мик-

рорайоне «Северный», объявили с 16 августа бессрочную голодовку 
в знак протеста против нежелания властей решать их проблему.

Вот только цифры этих при-
бавок в итоге выглядят на-
столько мизерными, что 

люди их почти и не ощущают. 
Достаточно сказать, что средняя 
пенсия неработающего гражда-
нина России сейчас составляет 
менее 20 тысяч рублей в месяц, а 
работающего — и того меньше. 
Можно ли на такие доходы про-
жить? Факты свидетельствуют 
об обратном, причём на основа-
нии мнений самих россиян. По-
следние опросы общественного 
мнения, которые приводит 
агентство РИА Новости, являют-
ся тому подтверждением. 

Так, что касается российских 
пенсионеров, то им просто для 
нормальной, а не какой-то осо-
бо комфортной жизни необхо-
димо около 40 тысяч рублей в 
месяц. Цифра — достаточно 
скромная с учётом безудерж-
ного роста цен практически на 
все товары и услуги и 15-про-
центной инфляции в нашей 
стране, считают специалисты 
ВЦИОМ, проводившие опрос. 

Средняя сумма желаемого 

дохода пенсионера, названная 
опрошенными, составила 39638 
рублей. При этом мужчины ча-
ще называли сумму выше, чем 
женщины: в среднем 43908 руб-
лей против 37465 рублей соот-
ветственно. Одновременно 
больше половины граждан (57 
процентов) признали, что 
после выхода на пенсию хотели 
бы иметь какую-то занятость, 
чтобы получать дополнитель-
ный доход. При этом среди тех, 
кто рассчитывает на дополни-
тельный источник дохода, муж-
чин больше, чем женщин.  

Вот такая невесёлая картина 
для тех, кто «стар». Но не лучше 
она и для тех, кто «млад». На-
пример, для студентов. 

Так, около 76 процентов рос-
сийских вузов повысили цены 
на обучение для первокурсни-
ков в 2022/23 учебном году в 
среднем на 4 процента. Столь 
грустную для студентов но-
вость сообщил «Интерфакс» со 
ссылкой на минобрнауки. 

По информации этого ведом-
ства, в среднем рост стоимости 

по очной форме обучения ока-
зался в районе 3 процентов, по 
заочной — почти 4,5 процента. 
Стоимость обучения для студен-
тов второго и последующих кур-
сов более половины вузов «уве-
личили, но лишь на сумму, не 
превышающую уровень инфля-
ции», отметили в министерстве. 

Одновременно две трети 
учебных заведений подняли 
цены на программы специали-
тета или бакалавриата (не более 
4 процентов) и магистратуры 
(подорожание не более чем на 
5 процентов). 

Отметим, что нынешнее по-
вышение стоимости обучения в 
российских вузах вовсе не пер-
вое за последние годы. Этот 
процесс, похоже, приобретает 
уже перманентный и, что осо-
бенно печально для обучающих-
ся, необратимый характер. На-
пример, за прошлый год в сред-
нем стоимость обучения на пер-
вом курсе в российских вузах 
выросла сразу на 10 процентов. 
А ещё раньше — с 2019 года 
стоимость обучения повысилась 
аж на целых 17 процентов!  

Так стоит ли в связи с этим 
удивляться, что, по данным тех же 
опросов общественного мнения, 
выяснилось: более трети (35 про-
центов) российских семей готовы 
отказаться от самой идеи поступ-
ления детей в вузы из-за уже весь-
ма высокой и продолжающей рас-
ти стоимости обучения? 

Но, похоже, вопрос о том, как 
выживать старикам и как по-
лучать высшее образование на-
шей молодёжи, по-прежнему 
не значится у нынешней рос-
сийской власти в числе прио-
ритетных. 

Всеволод НАДЕЖДИН. 
Фото РИА Новости.

В акции также приняли участие замести-
тель Председателя ЦК КПРФ, депутат Гос-
думы Д.Г. Новиков, первый секретарь Коми-
тета БРО КПРФ, депутат Госдумы В.М. Мар-
хаев, депутаты Народного Хурала.

Как жить,  
как учиться?

Нынешняя российская власть чуть ли не 
каждый день, так или иначе, пытается широко 
рекламировать свою заботу о населении страны. 
То сообщается о каких-то дополнительных вы-
платах малоимущим и многодетным семьям, 
то об индексациях пенсий и даже о каких-то 
прибавках к пенсии работающим пенсионерам.
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П о информации Главного та-
моженного управления рес-
публики, основными импор-

тёрами этой продукции стали Ки-
тайская Народная Республика, Со-
единённые Штаты Америки, стра-
ны Евросоюза и Республика Корея. 
Экспорт телефонов и комплектую-
щих в США вырос на 53,7%, до 6,61 
млрд долларов, в Корею — на 29,8%, 
до 2,78 млрд, в Китай — на 16,6%, 

до 6,45 млрд долларов.  
Значительный рост 

продемонстрировали по-
ставки за рубеж компью-
теров и электронных ком-
понентов. Стоимость экс-
порта этой группы товаров за пер-
вые шесть месяцев этого года со-
ставила 27,68 млрд долларов — на 
15,6% больше, чем за тот же период 
прошлого года. 

Продукция этой отрасли, как 
подчёркивают в местной Ассоциа-
ции производителей электронной 
промышленности, относится к 
главным статьям вьетнамского 

экспорта. По итогам прошлого го-
да поставки за рубеж произведён-
ной в СРВ электроники превысили 
$100 млрд.  

ВИА.

Президент Никарагуа Даниэль 
Ортега встретился в столице 
страны — Манагуа с генеральным 
секретарём Объединённого левого 
движения (МИЛ) Доминиканской 
Республики Мигелем Мехиа, с ко-
торым обсудил текущие внутрен-
ние и международные вопросы. 

 

Во время беседы, на которой также 
присутствовала вице-президент 

Никарагуа Росарио Мурильо, Мехиа 
выразил удовлетворение обширной 
повесткой дня. Он отметил, что смог 
многое узнать о достижениях в го-
сударственной политике централь-
ноамериканской республики, преж-
де всего в области здравоохранения, 
среднего и высшего образования и 
технологий, а также о политической 
подготовке и широком участии мо-

лодёжи в Сандинистском фронте на-
ционального освобождения (СФНО). 

Лидер МИЛ поздравил власти Ни-
карагуа с эффективным примене-
нием общинной и семейной меди-
цины, которая позволяет использо-
вать механизм профилактики и ран-
него выявления заболеваний у насе-
ления. Он понял, почему страна 
справилась с пандемией COVID-19, 
не закрывая школы, рабочие места 
или аэропорты, в отличие от многих 
других государств мира. 

Со своей стороны президент Да-
ниэль Ортега и вице-президент Ро-
сарио Мурильо поблагодарили Ми-
геля Мехиа за его визит, который 
укрепляет дружбу, солидарность и 
традиционные узы братских отно-
шений с СФНО. 

Пренса Латина.

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

НАРВА. Установленный на въезде в этот 
эстонский город памятник советскому танку 
Т-34 демонтирован по решению правитель-
ства прибалтийской республики. Решение о 
сносе  было принято вопреки мнению мест-
ных жителей и городских властей.  

 
ЕРЕВАН. В Армении объявлен двухднев-

ный траур в память о погибших во время 
взрыва в столичном торговом центре «Сур-
малу». Жертвами ЧП стали 16 человек, 61 
получил ранения. Работы по разбору зава-
лов продолжаются. 

 
КИЕВ. Министерство культуры и инфор-

мационной политики Украины поддержало 
идею демонтировать памятник Екатерине II 
в Одессе. Однако окончательное решение 
останется за гордепутатами, которым укра-
инский президент Владимир Зеленский, в 

частности, предложил установить вместо 
скульптуры российской императрицы статую 
порноактёра Билли Херрингтона . Кроме то-
го, стало известно, что в следующем году 
Герб СССР на щите монумента «Родина-
мать» в Киеве власти планируют заменить 
на государственный украинский.  

 
ДЮССЕЛЬДОРФ. В столице немецкой 

федеральной земли Северный Рейн — Вест-
фалия снимут все знаки с указанием на 
Москву. Побратимство с Белокаменной было 
приостановлено спустя несколько дней после 
начала российской спецоперации на Украи-
не. Соответствующие знаки на въезде в один 
из крупнейших экономико-культурных цент-
ров Германии неоднократно повреждались, 
после чего их решили демонтировать (ранее 
пять табличек «Москва» были отправлены в 
местное управление дорожного движения). 

Глава Дюссельдорфа Штефан Келлер пору-
чил убрать оставшиеся знаки, вместо них в 
ближайшие несколько недель будут уста-
новлены указатели на новый город-побра-
тим — украинские Черновцы. 

 
БРЮССЕЛЬ. Жителей Старого Света воз-

мутило сообщение Еврокомиссии о том, что 
на территории ЕС для употребления в пищу 
одобрены домашние сверчки, жёлтые муч-
ные черви и мигрирующая саранча. Новые 
деликатесы понравились далеко не всем 
европейцам, так же, как и ещё одно яство — 
личинки моли, на днях включённые Евро-
пейским агентством по безопасности про-
дуктов питания в список альтернативных 
источников белка.   

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

В городе Ухань провинции Хубэй состоялась 5-я 
Китайская международная ярмарка промыш-

ленного дизайна. Выставочная площадь составила 
30 тысяч квадратных метров. В ярмарке, которая 
всегда привлекает огромное внимание, приняли 

участие более 300 экспонатов, в том числе немало 
ведущих зарубежных предприятий. 

На днях исследовательская компания Market Re-
search Future обнародовала следующий прогноз 
развития этого перспективного направления: к 

2025 году по сравнению с 2013-м рынок промыш-
ленного (индустриального) дизайна в мире может 
увеличиться в два раза — до 61,79 млрд долларов, 
если ежегодный прирост заказов составит 5,85 
процента. 

НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

В ыбор кандидатуры на должность 
«министра обороны» не случаен. 
В среде «политэмигрантов» дав-

но говорили о появлении «нового Чер-
чилля» для грязной работы, составив-
шего бы тандем с «королевой» Тиха-
новской. 

В своё время В. Сахащик был коман-
диром 38-й брестской десантно-штур-
мовой бригады. К Вооружённым силам 
он давным-давно не имеет никакого 
отношения: в 38-летнем возрасте уво-
лен по болезни c диагнозом «транзи-
торное нарушение мозгового крово-
обращения». Заболевание приводит к 
потере памяти, неадекватному вос-
приятию действительности и эпилеп-
тическим припадкам. 

Будущий «министр обороны» запом-
нился тем, что активно использовал 
«срочников» в качестве бесплатной ра-
бочей силы, периодически сдаваемой 
в аренду местным коммерсантам. Ко-
гда об этом стало известно правоохра-
нительным органам, сбежал в Польшу, 
где открыл строительную фирму, куда 
зазывал бывших сослуживцев, кото-
рым платил гроши. 

В августе 2020 года о 58-летнем под-
полковнике запаса ВДВ вспомнили 
польские спецслужбы. Припугнув за-
крытием бизнеса, они направили 
ушлого экс-десантника в Брест на «ре-
волюцию». Получилось не ахти. Под-
давшихся на призывы недочерчилля 
посадили, а на счёт его фирмы один 
из польских фондов «совершенно слу-
чайно» перевёл почти 200 тысяч дол-
ларов для «компенсации негативных 
последствий, связанных с COVID-19». 

После второго позорного бегства с 
родины неунывающий В. Сахащик от-
крыл в Польше ЧВК «Black Eagle Secu-
rity Team» и уже как полтора года го-
товится к марш-броску назад.  

«Отец белорусских националистов» 
З. Позняк поддержал «офицера чести 
и патриота», несмотря на его критику 
даже из уст прикормленных «полито-
логов». «Министр обороны» в долгу не 
остался, пригласив «самого заслужен-
ного человека из всего нашего демо-
кратического движения» в состав «пе-
реходного кабинета». Что ж, каков 
«Черчилль» (В. Сахащик) и «королева» 
(С. Тихановская), таков и их «светоч» 
(З. Позняк). 

О деталях «миротворческого» плана 
по «свержению Лукашенко» пока ниче-
го не известно. Однако главарь экстре-
мистской банды экс-силовиков BYPOL 

А. Азаров, назначенный С. Тиханов-
ской «министром МВД», проговорился: 
«поскольку о последнем бое с режимом 
просят все белорусы, уставшие сра-
жаться с ним путём разрисовывания 
стен, наша задача — сообщить народу, 
как, где и когда положить ему конец». 

Для этого «уже полгода инструкторы 
готовят в польском Жешуве боевиков 
для спецопераций в республике», ко-
торые потом «создадут костяк армии в 
изгнании».  

В реальность «освободительного по-
хода» могут поверить лишь идиоты, 
особенно после того как сбежавший в 
Польшу глава придуманного «Белорус-
ского объединения рабочих» С. Ды-
левский не смог организовать из «пре-
красного далёка» даже «общенацио-
нальную забастовку». А что уже гово-
рить о «кровавой резне», для которой 
необходимы значительные человече-
ские ресурсы и оружие, чего у «полит-
эмигрантов» нет и в помине. В данном 
случае «народные благодетели» на-
деются, видимо, ещё и на помощь 
«освободительной армии», сформиро-
ванной на Украине из малочисленных 
селфи-бойцов, именующих себя «пол-
ками». 

О нелепости затеи с силовым захва-
том власти говорят даже беглые «экс-
перты», называющие её «утопической 
из-за угрозы гражданской войны», ко-
торая не только «не найдёт народной 
поддержки», но и «противоречит ев-
ропейским демократическим ценно-
стям». 

Замначальника Главного управле-
ния по борьбе с организованной пре-
ступностью и коррупцией МВД Бело-
руссии М. Бедункевич заявляет: экс-
тремисты и террористы не нарушат 
мирную жизнь в стране. Именно эта 
силовая структура после президент-
ских выборов 2020 года оказалась в 
авангарде борьбы с теми, кто решил 
разрушить республику в угоду запад-
ным спонсорам.  

«За прошедшее время основная за-

дача белорусской оппозиции не изме-
нилась — любым путём организовать 
массовые протесты, — рассказывает 
М. Бедункевич. — В предэлектораль-
ный период в уличные беспорядки 
пытались вовлечь наибольшее число 
нейтрально настроенных граждан, 
трансформировав «цветную револю-
цию» в радикализированную форму 
действий малых групп и одиночек. 
Это происходило с применением ин-
формационных технологий при под-
держке западных спецслужб. Затем оп-
позиция избрала тактику скрытой мо-
билизации протеста через экстремист-
ские инициативы BYPOL — планы «Пе-

рамога» («Победа»), «Супрацiў» («Со-
противление») и др. Сейчас зарубеж-
ные центры активно используют ранее 
созданные экстремистские формиро-
вания, малые террористические груп-
пы и террористов-одиночек, о чём 
свидетельствуют раскрытые и предо-
твращённые теракты. Основная цель 
радикалов — диверсионные действия 
для создания предпосылок новых мас-
совых волнений». 

Большинство оппозиционеров сбе-
жали из страны, однако возможности 
современных цифровых технологий 
позволяют экстремистским инициа-
тивам контактировать со сторонника-
ми из любой точки мира. «Структура 
протестных преступлений показывает, 
что в 2020—2021 годах 58% из них со-
вершены с использованием интернета, 
а в этом — уже 83%, — отмечает М. Бе-
дункевич. — Свыше 79% из находя-
щихся в розыске выехали за рубеж». 

Силовикам удалось установить бо-
лее 100 участников BYPOL, которые 
дистанционно прошли собеседование 
и получили индивидуальные задания 
в рамках экстремистского мобилиза-
ционного плана «Перамога» для орга-
низации диверсий и терактов на тер-
ритории республики. 

«Скрывающиеся за рубежом лица, 
пользуясь недосягаемостью и кажу-
щейся безнаказанностью, продолжают 
экстремистскую деятельность в Бела-
руси, — говорит М. Бедункевич. — Так, 
в рамках антибелорусской кампании 
«независимые СМИ» и деструктивные 
телеграм-каналы активно тиражируют 
материалы, направленные на дискре-
дитацию вертикали власти в стране, 
прессинг силовых структур, подстре-
кательство граждан к диверсионной 

деятельности. Сейчас внимание ино-
странных экстремистских радикаль-
ных координаторов сконцентрировано 
на консолидации деструктивных эле-
ментов в интернет-среде, мессендже-
рах и социальных сетях для сохране-
ния протестных настроений среди раз-
личных слоёв населения, а также на 
оказании финансовой помощи для ор-
ганизации этой работы. За два года 
выявлены и задокументированы не 
менее 12 резонансных фактов финан-
сирования экстремистской деятельно-
сти на территории страны». 

Учитывая обстоятельства, были вне-
сены изменения в Закон «О противо-

действии экстремизму», введена и 
усилена ответственность по отдель-
ным уголовным статьям, регламенти-
рована работа по признанию экстре-
мистских формирований и привлече-
нию к уголовной ответственности их 
участников, которым теперь грозят 
приличные сроки лишения свободы. С 
2021 года признаны экстремистскими 
формированиями 58 групп граждан, 
448 лиц внесены в «Перечень граждан 
Республики Беларусь, иностранных 
граждан или лиц без гражданства, при-
частных к экстремистской деятельно-
сти», установлены 160 владельцев и 
администраторов деструктивных те-
леграм-каналов, признаны экстре-
мистскими материалами 372 интер-
нет-ресурса.  

«Тем не менее почивать на лаврах 
преждевременно, — считает М. Бедун-
кевич. — Для поднятия «политическо-
го веса» на Западе беглая оппозиция 
начала спекулировать темой «оккупа-
ции страны российскими войсками» 
на фоне спецоперации РФ на Украине. 
Предпринимаются дальнейшие по-
пытки вовлечения граждан в экстре-
мистские инициативы, реализуемые 
на территории страны при поддержке 
иностранных спецслужб». 

Даже безумная идея оппозиции по 
силовому захвату власти доказывает 
— расслабляться не стоит. От попыток 
поквитаться с «режимом Лукашенко» 
«политэмигранты» не откажутся. И 
чем безуспешнее, тем яростнее они 
будут, пусть и не наяву, а в виртуаль-
ном пространстве, где им самое ме-
сто. 

Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Брест.

Не успели участники вильнюсской «конференции» демсил, ор-
ганизованной «офисом Тихановской», придумать «объединённый 
переходный кабинет» и поделить виртуальные портфели, как 
новоявленный «министр обороны» В. Сахащик огласил наполео-
новские планы оппозиции о решающей схватке с «режимом Лу-
кашенко». Беглые маргиналы и раньше не гнушались силового 
захвата власти, а теперь талдычат о нём на каждом углу. 

Грандиозные планы 
недочерчиллей

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

То, что ни один буржуаз-
ный режим добровольно 
не признает негодность 

курса, которым следует страна, 
— очевидный факт. Иногда, 
впрочем, это сокрытие реаль-
ности принимает форму гро-
теска. «Правда» уже рассказы-
вала (см. номер от 7—8 июня 
с.г.), как в конце мая — начале 
июня Киргизию посетила деле-
гация во главе со спецдоклад-
чиком ООН по вопросу о край-
ней бедности Оливье де Шутте-
ром. Изучив социально-эконо-
мическую ситуацию, гости сде-

лали тревожный прогноз. По 
их данным, республика может 
закончить этот год с бедностью 
на уровне 38 процентов.  

Руководство республики от-
махнулось от предупреждений. 
Как заявил вице-премьер Эдиль 
Байсалов, официальный уро-
вень бедности составляет 25 
процентов, а всё остальное — 
лишь предположения. Причём 
чиновник намекнул на сомни-
тельность последних, посколь-
ку-де правительство прилагает 
все усилия для повышения 
уровня жизни граждан. 

Обнародованные недавно 
данные национального стати-
стического комитета Киргизии 
показали истинную цену бах-
вальству властей. По итогам об-
следования бюджетов пяти с 
лишним тысяч домашних хо-
зяйств выяснилось, что уровень 
бедности увеличился с 25,3 до 
33,3 процента. Регресс ещё за-
метнее, если сравнить с допан-
демической ситуацией: тогда 
доля малоимущих составляла 
20 процентов.  

Изучение отчёта позволяет 
сделать интересные выводы. 
Так, если первая волна начав-
шегося два года назад кризиса 
в основном ударила по сель-
ской местности, то теперь её 
активно «догоняют» крупные 
города. Например, в Бишкеке 
доля живущих ниже черты бед-
ности выросла за год с 17 до 36 
процентов, в городе Ош — с 15 
до 29 процентов. В целом уро-
вень бедности в городских по-
селениях подскочил почти в 
два раза — с 18 до 33 процен-
тов. Кроме того, сразу в двух 
регионах — Баткенской и Джа-
лал-Абадской областях на юге 
республики — доля нуждаю-

щихся превысила 40 процен-
тов, а ещё в двух — Нарынской 
и Иссык-Кульской — вплотную 
приблизилась к этой черте. Та-
кие показатели после 2015—
2017 годов в Киргизии не на-
блюдались. 

«Успехи» в борьбе с социаль-
ными проблемами ещё более 
заметны, если посмотреть на 
динамику крайней бедности. В 
целом по республике она уве-
личилась с 0,9 до 6 процентов. 
В числе лидеров по нищете — 
Баткенская область, где пока-
затель вырос с 1,6 до 10,1 про-
цента, Бишкек (увеличение с 
0,3 до 9,5 процента) и Нарын-
ская область (рост с 4,5 до 8,2 
процента).  

Как признают в статистиче-
ском комитете, эти цифры мо-
гут измениться в сторону уве-
личения при более или менее 
заметном ухудшении экономи-
ческой ситуации. В зоне риска 

бедности находится как мини-
мум каждый десятый житель 
страны. Помимо этого, сотни 
тысяч семей в Киргизии зависят 
от денежных переводов трудо-
вых мигрантов. Без этого ис-
точника доходов уровень бед-
ности вырастет до 43 процентов, 
а крайней бедности — до 17 
процентов. Сильнее всего влия-
ние миграции на южные регио-
ны. Так, прекращение перево-
дов вызовет увеличение бедно-
сти в Баткенской области с 41 до 
61 процента, а в Джалал-Абад-
ской — с 43 до 56 процентов.  

Нельзя, наконец, не упомя-
нуть тот факт, что показатели, 
используемые в Киргизии для 
определения масштаба бедно-
сти, из года в год искусственно 
занижаются. Так, крайне бед-
ными считаются граждане, чьи 
доходы не превышают 30,5 ты-
сячи сомов (23,5 тыс. руб.) в 
год. Это всего 83 сома, или  
1 доллар в день, в то время как 

принятым международными 
организациями порогом край-
ней нищеты являются расходы 
на уровне 1,9 доллара в день.  

Нет сомнений, что в обозри-
мом будущем обстановка не 
улучшится. На это указывает 
растущая инфляция. За первое 
полугодие она уже превысила  
9 процентов, причём продо-
вольственные товары подоро-
жали на 12,5 процента. Сильнее 
всего за последние месяцы вы-
росли в цене сахар, овощи, мя-
со, крупы. Негативное влияние 
на сельское хозяйство и, как 
следствие, на цены оказывает 
подорожание горюче-смазоч-
ных материалов. Например, 
стоимость дизельного топлива 
увеличилась с начала года бо-
лее чем на 20 процентов. 

Столь сложная обстановка, 
казалось бы, должна резко ак-
тивизировать деятельность ру-
ководства страны и принятие 
срочных мер. Меры действи-
тельно принимаются, но на-
звать их эффективными и нуж-
ными язык не поворачивается. 
Например, президент Садыр 
Жапаров 8 августа подписал за-
кон «О парке креативных ин-
дустрий». В соответствии с ним 
«режим наибольшего благопри-
ятствования» будет создан для 
таких сфер деятельности, как 
дизайн интерьера, индустрия 
моды, производство видеопро-
дукции и т.д. 

Также в Киргизии вновь лега-
лизованы казино, закрытые в 
2012 году. Решение вызвало про-
тесты, так что в его защиту вы-
ступил самолично президент. В 
одном из интервью он заявил, 
что пускаться в игорные заведе-
ния будут исключительно ино-
странцы, а казна обогатится от 
приезда в страну миллионеров 

и миллиардеров со всего мира. 
«Давайте не будем бедными, ко-
торые жалеют деньги богатых. 
Давайте на эти средства отре-
монтируем дороги в наших сё-
лах и избавимся от внешнего 
долга», — призвал Жапаров. 

Наконец, власти пытаются 
уверить граждан, что трудности 
являются глобальными и вызва-
ны не зависящими от них при-
чинами. Заместитель председа-
теля Национального банка Нур-
бек Жениш, к примеру, недавно 
напомнил о рекордной инфля-
ции в США и посетовал на рост 
мировых цен на продовольствие 
и топливо. С таким подходом 
трудящимся нечего надеяться 
на улучшение своего положения. 
Во времена социальных катак-
лизмов им предлагают спасаться 
самостоятельно. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек. 
Фото автора.

Нищета в стране 
«креативных 
индустрий»

Шестикратный рост 
крайней бедности про-
изошёл в Киргизии всего 
за год. Данные стати-
стики камня на камне 
не оставили от опти-
мистичных заявлений 
чиновников. Несмотря 
на катастрофичность 
положения, власти за-
нимаются чем угодно, 
только не решением 
проблемы, — например, 
легализуют казино и 
создают «парки креа-
тивных индустрий».

Ситуация в Болгарии давно уже далека от 
радужной, сегодня это одна из беднейших 
стран Евросоюза. И вот новое сообщение Бол-
гарского национального радио: Государствен-
ная комиссия по товарным биржам и рынкам 
зарегистрировала здесь очередной резкий рост 
цен на основные продукты питания. 

 

По официальной информации, подорожание 
в пределах 15—50 процентов затронуло про-

дукты первоочередного спроса: картофель, под-

солнечное масло, сахар, рис и куриные яйца. Вы-
росла стоимость и большинства видов фруктов 
(и это летом в солнечной Болгарии!), включая 
яблоки, персики, лимоны и апельсины. 

Местные СМИ, как информирует агентство 
«Регнум», приводят данные, согласно которым в 
настоящее время в Болгарии регулярное каче-
ственное питание не могут позволить себе свы-
ше 45% пенсионеров и не менее 25% работоспо-
собного населения. 

Владо РАДЕВ.

Встреча была полезной
Экспортный 

взлёт Вьетнама 
 

Социалистическая Республика Вьетнам наращи-
вает поставки своей продукции за рубеж, соответ-
ственно увеличиваются доходы. Вот одни из по-
следних данных: за первое полугодие 2022-го от 
экспорта телефонов и комплектующих получено 
29,17 млрд долларов, что на 16,4% больше по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года.

Новый резкий скачок цен

Антивоенные 
митинги  
в Корее 

 
На военных базах 

США в Республике Ко-
рее (РК) вспыхнули ми-
тинги с требованием 
вывода дислоцирован-
ных в стране амери-
канских войск. Об этом 
сообщает Синьхуа со 
ссылкой на южнокорей-
скую газету «Чосон 
ильбо». 

 

А ктивисты провели про-
тестные акции с требо-

ванием вывода американ-
ских войск из Кореи у места 
расположения командова-
ния ВМС США в городе Пу-
сан, на 55-м складе снабже-
ния армии США в Пусане, а 
также на американских во-
енных базах в городах 
Пхёнтхэк и Кунсан. 

В минувшую субботу в 
центре Сеула прошёл анти-
американский митинг, участ-
ники которого требовали 
приостановить запланиро-
ванные на конец этого месяца 
совместные военные учения 
двух стран, распустить юж-
нокорейско-американский 
союз и вывести дислоциро-
ванные в РК войска США. По 
оценкам местной полиции, в 
тот день в митинге участво-
вали по меньшей мере 6 ты-
сяч человек. 

РК и США во вторник нача-
ли четырёхдневные учения в 
рамках подготовки к со-
вместным военным учениям 
«Ыльчи фридом шилд», на-
меченным на вторую поло-
вину года.
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ССооввееттссккииее  ииммееннаа

О днако и среди звёзд бы-
ли самые выдающиеся 
— те, кого в Советском 

Союзе знали, любили и восхи-
щались их творчеством бук-
вально все — независимо от 
возраста, национальности и 
рода занятий: будь то студент, 
рабочий, колхозник, врач, учи-
тель или союзный министр, 
председатель КГБ и Генераль-
ный секретарь ЦК КПСС, также 
неравнодушные к восприятию 
подлинного искусства. 

Вот таким суперизвестным, 
всенародно любимым арти-
стом, а точнее — кумиром, и 
был непревзойдённый Мус-
лим Магомаев, чей восьмиде-
сятилетний юбилей приходит-
ся на 17 августа текущего года 
и о громкой славе которого 
очень точно высказался из-
вестный советский и россий-
ский музыковед и музыкаль-
ный критик, соавтор великого 
певца по серии передач на те-
левидении «В гостях у Мусли-
ма Магомаева» Святослав Бэл-
за: «Звёздно сейчас на нашей 
эстраде. Но, как известно с не-
запамятных времён, «звезда 
от звезды разнствует во сла-
ве». Редкий же пример настоя-
щего певца, превратившегося 
в суперзвезду, — Муслим Ма-
гомаев, яркость и подлинность 
дарования которого особенно 
выделяются на фоне той 
звёздной пыли, что навязчиво 
пытается прельстить публику 
мишурным блеском. Мало кто 
в отечественном эстрадном 
искусстве мог соперничать по 
популярности с Муслимом 
Магомаевым, чей восхити-
тельный баритон, высокий ар-
тистизм и душевная щедрость 
покорили не одно поколение 
слушателей. Певец никогда не 
гнался за переменчивой мо-
дой, не заигрывал с публикой, 
но его талант и обаяние завое-
вали миллионы сердец. Пере-
полненные залы, кордоны 
конной милиции, море цветов, 
легенды и сплетни — всё это 
Магомаев вкусил сполна. И 
при этом сохранил истинную 
скромность, совмещая внут-
реннее достоинство с трез-
востью самооценки».  

При сём принципиально 
важно подчеркнуть и то, что 
Магомаев сумел не только про-
славиться, но и славу свою про-
нести через года. И что инте-
ресно, слава, известность и всё, 
что с этим связано, никогда 
над Магомаевым не довлели. 
Не сделали они его ни надмен-
ным, ни высокомерным, ни са-
мовлюблённым, ни чёрствым. 
Не стал он и эпигоном, так как 
был артистом исключительной 
индивидуальности и со своим 
взглядом на искусство, не все-
гда, кстати, тождественным с 
официальными его оценками, 
дававшимися в соответствую-
щих высоких инстанциях. 

«Надо сказать, он с редким 
достоинством и артистиче-
ским равнодушием нёс свою 
славу, — вспоминала великая 
Майя Плисецкая. — Никакого 
кокетства, никакого высокоме-
рия. Хотя слава ему шла, как 
хороший костюм». 

О неординарности и про-
фессиональной значимости 
Магомаева однажды очень 
ёмко высказался и Лев Ле-
щенко, к слову, одногодок 
Муслима Магометовича: «Он 
появился — светлый, звонкий, 
лучистый. Принёс в нашу 
жизнь разноцветье. Первым 
надел жабо, яркие пиджаки. И 
сдвинул с этой чёрной то-
нальности всю страну. 

Работа была для него 
жизнью. Он пел 24 часа в сут-
ки. Если не пел, то сочинял; 
если не сочинял, сидел за 
компьютером. Был велико-
лепным музыкантом, компо-
зитором, художником. Чело-
век-озарение, наделённый ог-
ромными талантами. Он 
обладал необузданным тем-
пераментом — и он его весь 
выплеснул в молодые годы. 
Представьте, тридцать лет на 
сцене номер один!»  

Да, Магомаев действитель-
но был всесоюзной знамени-
тостью, суперзвездой, куми-
ром ряда поколений, эстрад-

ным исполнителем «номер 
один» в Советском Союзе, ар-
тистом удивительным, потря-
сающим и бесподобным, 
умевшим в буквальном смыс-
ле завораживать слушателей, 
которые толпами отправля-
лись на его концерты, а быва-
ло, как в 1973 году, после его 
выступления на стадионе «Ди-
намо», смело отваживались 
даже нести легковой автомо-
биль вместе с любимым пев-
цом на руках…  

И любовь к Магомаеву была 
столь искренней, лишённой 
наигранности и вполне есте-
ственного желания не отста-
вать от новых веяний и на-
строений, что и сегодня, по 
прошествии шестидесяти лет 
после его триумфального вы-
ступления с песней В. Мураде-
ли и А. Соболева «Бухенвальд-
ский набат» на VIII Всемирном 
фестивале молодёжи и студен-
тов в Хельсинки, можно лишь 
восторгаться этой любовью, 
продолжающей жить в сердцах 
людей старшего поколения и, 
чему нельзя не радоваться, 
рождаться у молодых — тех, 
кто только начинает откры-
вать для себя великого певца 
и его бессмертное творческое 
наследие. 

Говорю же о такой передо-
вой молодёжи не случайно, так 
как мне не раз, уже после ухода 
Муслима Магометовича в веч-
ность, приходилось наблюдать 
восторженное состояние мо-
лодых, когда они впервые со-
прикасались с такими магома-
евскими хитами, как «Лучший 
город Земли» А. Бабаджаняна 
— Л. Дербенёва, «Королева кра-
соты» и «Будь со мной» А. Ба-
баджаняна — А. Горохова, «Не 
спеши» и «Чёртово колесо»  
А. Бабаджаняна — Е. Евтушен-
ко, «Сердце на снегу» А. Баба-
джаняна — А. Дмоховского, 
«Благодарю тебя», «В неждан-
ный час», «Позови меня», 
«Зимняя любовь», «Пока я пом-
ню, я живу», «Такая нам судьба 
дана», «Свадьба» и «Ноктюрн» 
А. Бабаджаняна — Р. Рожде-
ственского, «Верни мне музы-
ку» А. Бабаджаняна — А. Воз-
несенского, «Серенада тру-
бадура» Г. Гладкова — Ю. Энти-
на, «Надежда», «Мелодия», «Ге-
рои спорта» и «Новый день»  
А. Пахмутовой — Н. Добронра-
вова, «Синяя вечность» М. Ма-
гомаева — Г. Козловского, «Эле-
гия» М. Магомаева — Н. Добро-
нравова, «Весенний край — 
Азербайджан» М. Магомаева — 
Н. Хазри, перевод С. Лазарева, 
с циклом песен «С любовью к 
женщине» О. Фельцмана на 
стихи Р. Гамзатова, и другими. 
И знакомясь с творчеством ве-
ликого певца, они искренне 
удивляются, и не только тому, 
что не слышали его ранее, но и 
прежде всего тому, что, оказы-
вается, так неповторимо, кра-
сиво и выразительно вообще 
возможно петь… 

Вспомнив же лишь некото-
рые, наиболее известные и лю-
бимые народом песни из ре-
пертуара Магомаева (а всего 
их насчитывалось более ше-
стисот и для более двадцати из 
которых он был автором му-
зыки, также сочинявшейся им 
и для фильмов), разумеется, 
мы вспоминаем и авторов этих 
произведений. Впрочем, пи-
сать для такого певца, как Ма-
гомаев, готовы были многие, 
однако его взыскательность и 
требовательность к себе как ис-
полнителю позволяли ему ра-
ботать далеко не с каждым. Но 
то, что он пел песни таких вы-
дающихся мастеров, как Вано 
Мурадели, Арно Бабаджанян, 
Оскар Фельцман, Александра 
Пахмутова, Николай Добронра-
вов, Расул Гамзатов, Роберт 
Рождественский, Наби Хазри, 
было большой его и бесспор-
ной творческой удачей. И пес-
ни их, не одно десятилетие бес-
подобно исполняемые Маго-
маевым, народом любовно на-
зываемые «магомаевскими», и 
сегодня продолжают жить, ра-
дуя слушателей разных поко-
лений и всё так же, как и ранее, 
заряжая их положительными 
эмоциями и жизнеутверждаю-
щим настроем.  

О сотрудничестве Магомае-
ва с этими, а также с некото-
рыми другими композиторами 
и поэтами можно рассказать 
много интересного как в про-
фессиональном отношении, 
так и в плане сугубо человече-
ских взаимоотношений. Но за 
неимением такой возможно-
сти в рамках этих небольших 
по объёму заметок, скажу толь-
ко о том, что со всеми своими 
авторами у певца были добрые 
отношения и он всегда умел 
находить с ними общий язык. 
Они его, что вполне законо-
мерно, тоже любили, уважали, 
ценили как профессионально-
го вокалиста, которому было 
подвластно исполнение даже 
самых сложных музыкальных 
произведений, требовавших на 
сцене полной самоотдачи. Со-
ответственно, в том числе и 
тогда, когда Муслима Магоме-
товича уже не стало, они о нём, 
и прежде всего А. Пахмутова, 
Н. Добронравов, О. Фельцман, 
и отзывались, подчёркивая его 
музыкальную феноменаль-
ность, артистизм, цементиро-
вавшийся потрясающим голо-
сом, не забывая говорить и о 
человеческих качествах Маго-
маева, бывших безупречными, 
вызывавших и продолжающих 
вызывать лишь уважение.  

И всё же, в чём Магомаеву 
несказанно повезло, в его 
творческой судьбе были два 
удивительных автора, песни 
которых стали визитными кар-
точками певца. Это Арно Ба-
баджанян и Роберт Рожде-
ственский. А всех троих потом 
назовут метким и ёмким сло-
вом «триумвират». Надо ска-
зать, что у троицы сей не было 
конкурентов тогда и, что не-
удивительно, нет и сегодня. На 
российской эстраде ныне не 
востребованы такие мастера, 
куда проще плодить бесталан-
ные и безголосые фальшивки-
однодневки. Увы…  

 

А  начиналась артистиче-
ская карьера Магомаева 
с того, что, пережив ра-

дость небывалой удачи в Хель-
синки, молодому, красивому, 
стройному исполнителю пред-
стояло заявить о себе уже и в 
Москве. «Переломной датой в 
моей биографии стало 26 мар-
та 1963 года, — писал певец в 
своей книге «Живут во мне 
воспоминания». — В Москве 
проходила Декада культуры и 
искусства Азербайджана. В 
столицу съехались лучшие ху-
дожественные коллективы 
республики, признанные ма-
стера и начинающая моло-
дёжь. Концерты, в которых я 
участвовал, проходили в Крем-
лёвском Дворце съездов (те-
перь он называется Государст-
венным Кремлёвским двор-
цом). Первые концерты оста-
вили ощущение неуюта: ог-
ромный зал дворца давит, де-
лает тебя меньше и одновре-
менно как бы увеличивает 
твой голос. Ты сам по себе, а 
голос сам по себе. Тогдашнего 
своего волнения я не помню, 
видимо, у меня не было особо-
го страха перед выступлением. 
Я был слишком молод, меня 
ещё не знали. Страх перед вы-
ступлением пришёл позже. Это 
теперь, несмотря на то, что 
имею уже большой опыт, я 
волнуюсь как сумасшедший. 
Когда приходит известность, 
появляется имя, тогда по-
является и ответственность — 
ты не имеешь права петь хуже, 
чем спел вчера. А тогда этого 
чувства у меня ещё не было. 

На всех концертах меня при-
нимали тепло. Я пел куплеты 
Мефистофеля из «Фауста» Гу-
но, арию Гасан-хана из нашей 
национальной оперы «Кёр-ог-
лы» У. Гаджибекова, песню «Хо-
тят ли русские войны»… Были 
аплодисменты, которые в ог-
ромном зале КДС напоминали 
отдалённый шум прибоя. Но 
своей артистической интуици-
ей я не чувствовал какого-то 
особого успеха. Что-то про-
изошло с залом, когда я вышел 
на сцену в последнем концер-
те, который транслировало  
телевидение. Я спел «Бухен-
вальдский набат», а затем ка-

ватину Фигаро. После кавати-
ны, исполненной на итальян-
ском языке, слушатели начали 
скандировать и кричать «бра-
во». В ложе сидела министр 
культуры Екатерина Алексе-
евна Фурцева, рядом с ней — 
Иван Семёнович Козловский. 
Они тоже непрерывно апло-
дировали. 

Я кивнул дирижёру Ниязи, и 
мы повторили каватину уже 
на русском языке. Потом в га-
зете «Правда» профессор Р. За-
харов написал в рецензии на 

этот концерт, что я спел по-
русски ещё лучше, чем по-
итальянски». 

Впрочем, так, как пел Маго-
маев, не пел на самом деле ни-
кто. И ведь, что интересно, он 
не был единственным и непо-
вторимым баритоном на со-
ветской эстраде. Были, конеч-
но же, и другие даровитые и 
яркие исполнители, обладав-
шие красивыми и выразитель-
ными баритонами и бесспор-
ным талантом. Вспомним хотя 
бы таких заметных и извест-
ных, какими были те же Юрий 
Гуляев, Анатолий Мокренко, 
Юрий Богатиков, Иосиф Коб-
зон, Эдуард Хиль, Сергей Заха-
ров (в последние годы жизни 
Сергей Георгиевич подготовил 
ряд песенных программ, по-
свящённых Магомаеву, в рам-
ках которых пел его песни; на 
одном из таких прекрасных 
концертов, проходившем в Се-
вастополе лет десять назад, по-
счастливилось побывать и ав-
тору данных строк). И список 
этот можно было бы продол-
жить. Главное же в другом — 
все они прославились, на их 
концерты народ шёл массово 
и возвращался с них вооду-
шевлённый и с хорошим на-
строением. Но всё же Маго-
маева любили как-то по-осо-
бому, и он в этом негласном 
соревновании лучших и самых 
голосистых исполнителей со-
ветской эстрады шёл впереди, 
при том что по большому счёту 
перед собой такую задачу ни-
когда и не ставил, всецело по-
гружаясь в творчество и берясь 
за исполнение тех песен, ко-
торые были ему близки по ду-
ху, настрою, смыслу и содер-
жанию.  

Магомаев был в принципе 
человеком справедливым, 
гордым, но лишённым горды-
ни, независимым в суждениях 
и поступках, привыкшим при-
нимать самостоятельные ре-
шения и нести ответствен-
ность за них. Этому поспособ-
ствовало прежде всего его вос-
питание, которое взял на себя, 
вместо погибшего на фронте 
отца, дядя будущего певца — 
Джамал-эддин Магомаев, че-
ловек в Азербайджане извест-
ный, занимавший в республи-
ке высокие государственные 
должности и пятнадцать лет 
проработавший представите-
лем Совмина Азербайджан-
ской ССР при Совете Минист-
ров СССР. Чуждо Муслиму Ма-
гометовичу было и под кого-
то подстраиваться, не тяготел 
он и к тому, чтобы иметь до-

полнительные регалии, зва-
ния, вес в обществе. Не стре-
мился он и в политику. И даже 
когда руководство Азербай-
джанской ССР и лично первый 
секретарь республиканского 
ЦК, член Политбюро ЦК КПСС 
Гейдар Алиев, который любил 
Магомаева как сына и которо-
го певец также безмерно це-
нил, уважал и любил, решили 
вопрос об избрании певца де-
путатом Верховного Совета 
Азербайджанской ССР, он в 
должной мере это решение 
оценить не смог, так всю 
жизнь и относился к своему 
депутатству с нескрываемой 
иронией.  

«Три года подряд мучился! 
— говорил певец в одном из 
интервью, отвечая на вопрос о 
том, как ему приходилось ис-
полнять свои депутатские обя-
занности. — Я же по характеру 
неусидчив… Приду, посижу 
час, пока Гейдар Алиевич вы-
ступает, а потом смываюсь, и 
остальные несколько дней 
проходят уже без меня. Один 
раз вообще на сессию не явил-
ся, но, как правило, всё-таки 
приезжал — из уважения к 
Алиеву. Он мне как-то сказал с 
укоризной: «Муслим, почему 
тебя никогда нет в зале? Что 
это такое? Люди поймут не-
правильно». — «Гейдар Алие-
вич, — говорю, — вы же знаете: 

я не очень хорошо владею 
азербайджанским языком». — 
«Ну, знаю». — «Выступают в 
основном по-азербайджански, 
а я сижу, только глазами хло-
паю. Мне даже по-русски слу-
шать неинтересно, сколько они 
собрали хлопка, — какое до 
этого дело?» Он рассмеялся: 
«Ну ты хоть вид делай, что всё 
понимаешь». 

Я постоянно к нему приста-
вал: тому коллеге-музыканту 
надо выхлопотать квартиру, 
этому помочь со званием или 
загранпоездкой… Алиев од-
нажды признался: «Ты всё 
равно ходишь ко мне, за дру-
гих хлопочешь — вот я и сде-
лал тебя депутатом, чтобы за-
нимался этим на законных ос-
нованиях». 

 

Депутат из Магомаева, 
как мы видим, не полу-
чился. Что и неудиви-

тельно, ведь жил Муслим Ма-
гометович совершенно други-
ми чаяниями и заботами. Но 

это никак не значит, что он 
был совсем аполитичен и про-
исходившие в стране полити-
ческие события его не волно-
вали. Нет, у Магомаева был 
свой взгляд на мир и собст-
венное представление о том, 
каким должно было быть наше 
большое государство. И оно в 
его представлении не отож-
дествлялось с диким капита-
лизмом, пришедшим на нашу 
землю в начале девяностых го-
дов прошлого столетия.  

Не вязалось оно в его пони-
мании и с той безнравствен-
ностью, бескультурьем, при-
митивизмом, похабщиной, 
пошлостью, которые стали то-
гда массово внедряться в наше 
сознание и которые пришли 
также и на эстраду, представ-
лявшуюся Магомаеву той ис-
тинно культурной площадкой, 
которая, по определению, при-
звана нести народу всё самое 
лучшее, талантливое, нрав-
ственное, возвышенное. 

По всей видимости, в том 
числе и потому, что не видел 
себя на новой постсоветской 
эстраде, ставшей в одночасье 
шоу-бизнесом, Магомаев од-
нажды просто-напросто возь-
мёт и решительно её покинет, 
не считая нужным больше на 
ней присутствовать и петь то, 
к чему душа не располагала. 
Лучше заняться живописью, а 
Магомаев в действительности 
прекрасно рисовал, создав це-
лую галерею портретов ком-
позиторов, поэтов, писателей 
и написав Гейдара Алиева, 
причём «не в строгом костюме 
с галстуком, то есть без всякого 
официоза, а в обычной тен-
ниске, улыбающимся», и об-
щаться со своими поклонни-
ками на собственном сайте, 
скажет себе певец, приняв ре-
шение окончательное и, по-
жалуй, верное, — уж больно 
велик стал диссонанс между 
ним и теми, кто, не имея на то 
никаких оснований, объявили 
себя артистами…  

Ну а коль уж речь зашла о 
многолетнем азербайджан-
ском лидере и о том, как Маго-
маев к нему относился, приве-
ду такие его слова, всё пре-
дельно исчерпывающе по-
ясняющие: «Моё уважение, 
моя любовь к Гейдару Алиеви-
чу, который по своему искрен-
нему желанию заменил самых 
близких мне ушедших людей, 
была таковой, что с его бо-
лезнью у меня стало пропадать 
желание петь. Когда по ТВ по 
нескольку раз в день повторя-
ли кадры о последствиях его 
сердечного приступа, его па-
дение с трибуны во время вы-
ступления, я испытал настоя-
щий шок. 

Мало кому было известно о 
том, что, когда дорогого мне 
человека не стало, со мной слу-
чился нервный срыв и я впал в 
долгую депрессию. Именно по 
этой причине я не смог поле-
теть в Баку на похороны Гей-
дара Алиевича. Злые языки <…
> принялись болтать, что Ма-
гомаев спился. Никому, даже 
злейшему врагу, не пожелаю 
такого «пьянства». Я долго не 
хотел выходить на улицу — 
мне казалось, что за воротами 
какая-то не просто другая 
жизнь, другие люди, а другая 
планета. Там для меня всё ка-
залось чужим, незнакомым. 
Один раз, спустя года полтора, 
я заставил себя выйти за ка-
литку, обошёл по переулкам 
вокруг нашего дома, зашёл с 
другой стороны двора. Тогда 
для меня это был почти по-
двиг. <…> Постепенно дни не-
весёлых раздумий стали посе-
щать меня всё реже. Но жела-
ние петь ушло…» 

Такое отношение к близким 
людям, старшим по возрасту 
друзьям и наставникам, да и 
ко всем другим, кого певец 
числил в друзьях, для него бы-
ло естественным. Порядоч-
ность, доброжелательность, 
чувство локтя, постоянство — 

вот те качества, которые Маго-
маева сопровождали всегда и 
без которых вообразить его как 
неповторимую личность не 
представляется возможным.  

 

О собо же здесь следует 
упомянуть о посто-
янстве. Скажите, ну 

разве Магомаев позволял себе 
паясничать и выглядеть как-
то развязно, непристойно, по-
являясь перед зрителем в не-
подобающем ему виде? Или, 

может быть, он брался петь 
что угодно, лишь бы больше 
заработать и кому-то угодить? 
Да и как вообще-то можно го-
ворить о нём как о человеке 
меркантильном, привыкшем 
пользоваться своими связями, 
если все, кто с ним общался, 
знали об обратном? То бишь о 
том, что Магомаев никогда и 
никого не просил ему помо-
гать, как не считал возмож-
ным хлопотать о наградах и 
званиях для себя, считая это 
недостойным настоящего 
мужчины. 

Следует отметить, что не 
так-то просто Магомаеву до-
сталось и его высокое звание 
народного артиста СССР, кото-
рого он удостоился, когда ему 
был всего-то 31 год. А за реше-
ние же данного вопроса надо 
отдать должное настойчивости 
Г.А. Алиева и добропорядоч-
ности Л.И. Брежнева, который, 
как известно, любил искусство, 
и песенное в том числе, стара-
ясь при сём к настоящим твор-
цам относиться внимательно 
и их всячески поддерживать.  

«…Если бы не расположение 
ко мне Леонида Ильича Бреж-
нева и Гейдара Алиевича Алие-
ва, я бы в свои тридцать с не-
большим не получил звания 
народного артиста СССР. Пред-
ставил меня к званию Азер-
байджан, но года два-три дело 
не продвигалось: у меня ока-
залось много недоброжелате-
лей, в основном среди чинов-
ников среднего уровня. Про-
стые слушатели меня любили, 
в «верхах» мне тоже симпати-
зировали, а вот в Министерст-
ве культуры среди чиновников 
любовью я не пользовался. Мо-
жет быть, и зависть здесь ска-
зывалась, и независимость 
моего характера (и по сей день 
меня напрасно держат за гор-
деца), и моя тогдашняя моло-
дость была многим, более со-
лидным артистам поперёк гор-
ла. Они считали, что у них 
больше заслуг для получения 
высокого звания… Так что чи-
новники встали стеной. 

Я понял одну хитрость: чи-
новник отказывает до тех пор, 
пока ему не прикажет инстан-
ция, выше которой ничего нет. 
Понимал это и Гейдар Алие-
вич. При встрече с Брежневым 
он сказал: «Муслиму Магомае-
ву не дают звания народного 
артиста, тянут уже который 
год». На следующий день всё 
было подписано…» 

Гейдар Алиев, между про-
чим, желал видеть Магомаева 
к тому же лауреатом Ленин-
ской и Государственной пре-
мий СССР. И, возможно, мог 
бы в этом вопросе артисту, 
который за этими высокими 
наградами не гнался, посо-
действовать. Но в ноябре 1982 
года скончался Леонид Ильич, 
и вопрос о борьбе за присуж-
дение Ленинской премии от-
пал сам собою… А когда Ко-
митет по присуждению Ле-
нинских и Государственных 
премий решил Магомаеву Го-
сударственную премию СССР 
не присуждать, Гейдар Алие-
вич пожурил артиста: «Поче-
му ты раньше не позвонил 
мне в Москву?», на что певец 
ему откровенно ответил: 
«Мне хотелось, чтобы всё бы-
ло как положено. Сказали за-
полнить документы — запол-
нил, сказали спеть — спел. На 
программу «Мои любимые 
мелодии» были хорошие ре-
цензии. Иннокентий Михай-

лович Смоктуновский напи-
сал яркую статью… Никто не 
сомневался. Почему я должен 
был вас беспокоить? Зачем 
давать лишний повод для 
злых языков: дескать, опять 
его поддерживает «папа». 

Эта позиция Магомаева так-
же характеризует его как лич-
ность сильную и немелочную, 
умевшую отличать главное от 
второстепенного. Вспоминая 
же тот жизненный эпизод, го-
ды спустя сам певец подведёт 

под ним такую черту: «Потом 
были уже 80-е годы, пере-
строечный излом, и все эти 
звания, регалии, премиальная 
суета оказались далеко не глав-
ным в жизни». 

Куда важнее для Магомаева 
было просто петь. А пел он и 
впрямь так легко, без надры-
вов, но при этом с особым шар-
мом, блеском, всегда в идеаль-
ной форме, что концерты его 
проходили только на ура, а вы-
ступления артиста в сборных 
концертах, в том числе и пра-
вительственных, становились 
их украшением.  

 

Прекрасно смотрелся Ма-
гомаев и когда выступал 
совместно со своей му-

зой, выдающейся русской со-
ветской оперной певицей не-
сравненной Тамарой Синяв-
ской. Помните, как бесподобно 
вместе они пели порядком 
подзабытый ныне шедевр 
Александры Пахмутовой и Ни-
колая Добронравова «Прекрас-
ная, как молодость, страна» 
или всемирно известную «Без-
молвную ночь» Франца Грубе-
ра и Йозефа Мора? И разве эти 
их, как и все другие совмест-
ные выступления могли оста-
вить кого-то равнодушным?  

Муслим Магомаев и Тамара 
Синявская были не просто са-
мой звёздной парой Советско-
го Союза с трогательной исто-
рией об их возвышенной люб-
ви и верности друг другу, о ко-
торой немало написано и сня-
то документальных и художе-
ственных фильмов, периоди-
чески показываемых по теле-
видению. Они, мастера вокала 
высочайшего класса, стажиро-
вавшиеся в миланском «Ла 
Скала», где высоко были оце-
нены их певческие данные и 
самобытный талант, выступав-
шие на лучших сценах мира, 
непревзойдённые корифеи, 
которых слушатели боготвори-
ли и не уставали восхищаться 
их чарующими голосами, гра-
цией и высоким артистизмом, 
подлинно народные артисты 
СССР, давным-давно стали на-
циональным достоянием на-
шей некогда единой и могучей 
страны, продолжая таковыми 
оставаться и для современной 
России, а также и для всех ис-
тинно культурных людей, про-
живающих в бывших совет-
ских республиках. Так было, 
так будет и впредь!  

Однажды отдав предпочте-
ние эстраде, Магомаев, без со-
мнения, советскую оперную 
сцену существенно обеднил, 
хотя совсем уж напрочь от ис-
полнения оперных произве-
дений и не отказался, остав-
шись на всю жизнь их страст-
ным поклонником, прекрасно 
знавшим историю и следив-
шим за современным разви-
тием этого высокого направ-
ления вокального искусства. 
Недаром же, наверное, в спут-
ницы жизни он выбрал Тама-
ру Синявскую, дружен был со 
многими оперными певцами, 
имевшими мировую извест-
ность, и написал книгу о ве-
ликом Марио Ланца…  

 

Размышляя очередной раз 
над феноменом лично-
сти Магомаева, убеж-

даюсь вновь в том, как же всё-
таки многогранно было его 
творчество и какими порази-
тельными талантами он обла-
дал! Певец, музыкант, компо-
зитор, киноактёр, художник… 
и человек со своим богатей-
шим внутренним миром, 
взглядами на жизнь, основы-
вавшимися на высокой нрав-
ственности и морали и на  
обширном культурном миро-
вом наследии, веками созда-
вавшемся всем человечеством. 

Человек-явление, человек-
озарение, человек-глыба. Че-
ловек, ещё при жизни ставший 
целой планетой — изумитель-
ной, дивной, замечательной, 
сконцентрировавшей в себе 
всё самое лучшее, что может и 
должно быть в человеке.  

Скажите, неужто о Муслиме 
Магомаеве возможно всё и 
сразу подробно рассказать? 
Нет и ещё раз нет, тем более 
что с этой задачей до сих пор 
так и не справились ни книги, 
ни фильмы, ни продолжаю-
щий функционировать сайт о 
нём и его творчестве, ни мно-
гочисленные публикации о 
великом певце. И, в чём ни-
сколько не сомневаюсь, нико-
гда и не справятся, так как 
слишком масштабной, гран-
диозной и неповторимой фи-
гурой он был и остался в пес-
нях, музыкальных сочине-
ниях, фильмах, книгах, стать-
ях, в бронзе и граните, камне 
и, что самое главное, в нашей 
благодарной памяти. Не на-
прасно же он всем нам — мил-
лионам своих слушателей — 
тысячи раз напоминал: «Пока 
я помню — я живу!» 

 
Руслан СЕМЯШКИН. 

г. Симферополь.

«Светлый, звонкий, лучистый»
Великая советская эпоха, так нами в существе 

своём, что называется, до конца непонятая и не-
осмысленная, тем не менее подарила многомил-
лионному и многонациональному народу уникаль-
ную и неповторимую культуру как явление це-
лостное, многогранное, грандиозное, высоконрав-
ственное, патриотичное и призванное будить и 
воспитывать в человеке всё по-настоящему гу-
манное, человеческое…  

Само собой, великую культуру творили боль-
шие художники и артисты. И таких было, к 
счастью, немало. По-разному сложились их судьбы. 
Да и популярность, известность у каждого была 
своя, индивидуальная, ограничивавшаяся при сём 
определёнными рамками. Но были среди них и та-
кие, для кого эти условные рамки практически не 
существовали, так как их известность была 
столь значительной, что впору говорить о них 
уже как о звёздах, хотя определение это в совет-
ские годы не имело широкого распространения. 


